

6738  
5/78

David Gallagher

## El Otro Sendero del Perú

Mucho ha dado que hablar esta semana Hernando de Soto, el célebre empresario peruano, actualmente en Chile por invitación del Centro de Estudios Públicos. De Soto, con el apoyo de Mario Vargas Llosa, tuvo la originalidad de emprender una acuciosa investigación de la enorme economía informal del Perú: el mundo de inmigrantes a la ciudad que invaden tierras abandonadas, se construyen sus propias casas y después se establecen como vendedores ambulantes, transportistas o pequeños empresarios industriales, sin autorización. De Soto descubrió que la economía informal emplea el 48 por ciento de la población activa del Perú, y contribuye con el 39 por ciento del PGB.

En su notable libro "El otro sendero", que acaba de lanzar en Chile, De Soto muestra que este fenómeno no es una excentricidad de los peruanos, sino una respuesta espontánea de la población a barreras prohibitivas impuestas por el Estado. Pese, por ejemplo, se demora siete años en adjudicar un terreno abandonado. El transporte público es un monopolio estatal infranqueable. Legalizar una industria implica dedicar casi un año a un laberinto de trámites y de colmas, hasta prohibitiva para el peruviano pobre.

El problema de un país como Perú es que una larga tradición centralista y re-

distributiva común a toda América Latina ha hecho que el Estado sienta la necesidad de manejar todo él mismo. El Estado se ha sentido llamado en especial a intervenir en la redistribución de la riqueza. Como resultado, las leyes, en vez de ser reglas generales aplicables a todos en función del interés común, son ideas alrededor de las situaciones particulares con que el Estado topa a diario. Como éstas tienden al infinito, se produce lo que Vargas Llosa llama una "cancerosa proliferación legislativa", que en el Perú alcanza a un promedio de 27 mil normas nuevas al año.

La redistribución de la riqueza siempre parte con las mejores intenciones. Pero al momento en que se permite que la riqueza pueda ser transferida por decreto, se forman grupos de presión amparados en apoderarse del Estado para decretar riqueza a sí mismos. En América Latina, durante los últimos 50 años, tanto la derecha como la izquierda han sido fuertemente intervencionistas, y la lucha de clases que han librado entre sí ha sido una lucha para usar el poder del Estado a fin de favorecer a un grupo o a otro.

El libro de Hernando de Soto es extraordinariamente interesante, porque describe lo que parece ser una revolución espontánea de la sociedad entera en contra de esa tradición intervencionista que, tras

los casi 500 años, agoriza en una última etapa de inoperancia. Esta revolución libertaria, que tal vez sea encuadrada eventualmente por Vargas Llosa como candidato a la Presidencia, puede llegar a ser mucho más profunda y auténtica que cualquiera de esas revoluciones marxistas-leninistas que pufiados de intelectuales han promovido imponer en América Latina. Porque es una revolución espontánea, surgida de las entrañas de la sociedad, producto de una demanda popular por la libertad e imparcialidad del mercado contra privilegios que el Estado protege artificialmente. Con un líder de profundas convicciones como es Vargas Llosa, puede convertirse en un movimiento político con relevancia para toda América Latina. Para eso el trabajo crítico de Hernando de Soto contribuirá con un marco conceptual indispensable.

En "Lo ciudad y los perros", novela de Vargas Llosa, hay una vicaría, flaca y tímida, atada a un poste de la Academia Militar Leoncio Prado. En forma ritual, los alumnos de la academia le arrojan piedras a esta vicaría, símbolo del modesto inmigrante de la sierra enfrentado a una ciudad despiadada y hostil. De Soto ha demostrado que frente a toda esa hostilidad el inmigrante es capaz de romper sus ataduras, superar su pasividad y asumir responsabilidad por su propio destino.

20-X-1987  
Biblioteca Nacional Digital  
23/11/2012

## El otro sendero del Perú [artículo] David Gallagher.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Gallagher, David

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

El otro sendero del Perú [artículo] David Gallagher.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile